Кушкумбаева А.Ж.

Развитие суперпрезидентализма в Таджикистане В статье речь идет о развитии и укреплении перманентного мобилизационного режима, в рамках которого была выстроена таджикская модель суперпрезидентализма.

Ключевые слова: суперпрезидентализм, Таджикистан, Э. Рахмон.

Kushkumbaeva A.Zh.

The development of superpresidentialism in Tajikistan

The article gives an analysis for the development and strengthening of the permanent mobilization regime, which built the frame for the superpresidentialist model in Tajikistan.

Key words: superpresidentialism, Tajikistan, E. Rakhmon.

Кушкумбаева А.Ж. Тәжікстандағы суперпрезидентализмнің

дамуы

Мақалада Тәжікстандағы суперпрезидентализмнің дамуы мен нығаюына жол ашқан тұрақты мобилизация режиміне сараптама жасалған.

Түйін сөздер: суперпрезидентализм, Тәжікстан, Э. Рахмон.

Казахский национальный университет имени аль-Фараби, Республика Казахстан, г. Алматы E-mail: kushkumbayeva@yahoo.com

РАЗВИТИЕ СУПЕРПРЕЗИДЕН-ТАЛИЗМА В ТАДЖИКИСТАНЕ

Стремление к суперпрезидентству обозначилось не только в период после конфликта в конце 1990-х гг. Этот тренд можно проследить еще в период гражданской войны, что обусловлено не только влиянием соседних постсоветских режимов региона, но прежде всего логикой эволюции политической системы страны, в которой формальные механизмы сдержек и противовесов в виде парламента, судебной системы, политической оппозиции и других остались в неразвитом состоянии.

Концентрация власти вокруг президентской вертикали изначально обуславливалась чрезвычайными условиями гражданской войны, затем постконфликтными вызовами, хрупкостью мирного процесса, борьбой с непримиримой оппозицией, социально-экономическими трудностями, внешней безопасностью и нестабильностью, наконец, борьбой с внутренними «врагами». При этом ключевой посыл этой закамуфлированной пропрезидентской стратегии — сохранение стабильности ради мира — находил довольно широкую общественную поддержку в стране, так как угроза нового гражданского конфликта пугала граждан страны. Фактически речь идет о перманентном мобилизационном режиме, в рамках которого была выстроена таджикская модель суперпрезидентализма.

Точкой отсчета эволюции в сторону суперпрезидентской системы правления в Таджикистане можно считать 6 ноября 1994 г., когда состоялся референдум по новой конституции. Одновременно прошли президентские выборы, победу на которых ожидаемо одержал Э. Рахмонов, набравший 58,7% голосов (за конституцию проголосовали 95,7% избирателей). Воюющая оппозиция выборы и референдум проигнорировала, а единственный соперник (представитель в целом союзного Э. Рахмонову худжандского клана) А. Абдулладжанов, бывший премьерминистр (1992-1993 гг.) обвинил Рахмонова в фальсификациях. Уже на следующий год, в феврале-марте 1995 г., в стране состоялись парламентские выборы. Большинство депутатов были представлены кулябским кланом, полевыми командирами Народного фронта (свыше 30 человек) и поддержавшей его коммунистической партией [1].

После заключения перемирия 27 июня 1997 г. между правительством Э. Рахмонова и Объединенной таджикской оппози-

цией (ОТО), начался процесс примирения. Как известно, ОТО получила 30% квоту представительства во власти, которая заполнялась в течение 3 лет.

Это перемирие дало необходимое тактическое преимущество для Э. Рахмонова и его сторонников. Президент РТ и его окружение, очевидно, не были удовлетворены тем, что пришлось делиться властью с недавними врагами. С небольшой паузой из-за нескольких вооруженных мятежей, в частности в среде своих сторонников (полковник М. Худойбердыев и другие) и международного внимания, Э. Рахмонов с конца 1990-х гг. продолжил стратегию укрепления режима личной власти. Как отмечалось, таджикское общество не хотело повторения междоусобной войны и большинство политиков, в том числе лидеры ОТО шли на политические уступки властям.

3 августа 1999 г. руководство Объединенной таджикской оппозиции официально объявило о роспуске вооруженных формирований. В течении лета 1999 г. таджикскими властями была проведена кампания по популяризации новых конституционных поправок.

26 сентября 1999 г. состоялся референдум по внесению поправок к конституции, в числе которых учреждение двухпалатного парламента и увеличение срока президентских полномочий с четырёх до семи лет. За принятие поправок в основной закон республики по официальным данным проголосовало 61,9% избирателей и уже на состоявшихся 6 ноября того же года президентских выборач Э. Рахмонов официально получил поддержку 96,9% голосов избирателей, что довольно резко контрастировало с результатами предыдущих выборов 1994 г. – 58,7%.

С начала 2000-х гг. начался новый этап наращивания таджикским лидером своих властных полномочий и вытеснения как бывших активистов ОТО из власти, так и недавних своих сторонников, имевших сильное влияние и способных стать альтернативными ему политиками.

22 июня 2003 г. власти провели очередной референдум по внесению 56 поправок в конституцию, одобренный по официальным данным большинством граждан страны. В числе поправок были разрешение занимать президенту не один, а два семилетних срока подряд, а также удаление ограничения на возраст кандидата в президенты. В одной из поправок говорится, что «выборы президента на два срока подряд начинаются после прекращения полномочий действующего президента». Таким образом, преды-

дущие президентские сроки Э. Рахмонова не считались и он мог идти на следующие выборы как на первый срок [2].

Параллельно шел процесс удаления амбициозных таджикских политиков. Череда последовавших убийств, обвинений ряда политиков в государственной измене, терроризме, коррупции и других преступлениях с последующими длительными сроками заключения обвиняемых фактически расчищали таджикское политическое поле.

11 апреля 2001 г. в Душанбе был убит первый заместитель министра внутренних дел Таджикистана генерал-майор Х. Сангинов, занявший свою должность по квоте ОТО. Обстоятельства этого убийства, как и череды ряда других известных политиков, не были прояснены в дальнейшем [3]. По квоте ОТО глава Демократической партии Таджикистана М. Искандаров был назначен председателем Комитета по чрезвычайным ситуациям страны, а затем главой «Таджиккоммунсервис». После реорганизации коммунальной отрасли он возглавил госпредприятие «Таджикгаз» и лишился этой должности в 2003 г. В 2004 г. на него было возбуждено уголовное дело и в апреле 2005 г. он был арестован и осужден на 23 года заключения [4].

Бывший близкий сподвижник, экс-министр внутренних дел Я. Салимов в июне 2003 г. был арестован по запросу генпрокуратуры Таджикистана и экстрадирован в феврале 2004 г. на родину. Суд приговорил его к 15 годам тюремного заключения, признав виновным в измене родине путём сговора с целью захвата власти, бандитизме и др. В августе 2003 г. также в Москве по запросу таджикской генпрокуратуры был задержан бывший министр торговли Х. Насруллоев, которого таджикские власти обвинили в причастности к незаконным вооружённым формированиям, с целью свержения государственной власти, он также был осужден на длительный срок.

Кроме того, в 2004-2005 гг. осужденными оказались такие влиятельные политики, как эксначальник президентской гвардии Г. Мирзоев, ряд других лидеров ОТО, а также бывший глава Таможенного комитета М. Низомов [5].

В 2009 г. по официальной версии застрелился близкий соратник таджикского лидера, эксминистр МВД М. Салихов, незадолго до смерти обозначивший свои политические амбиции. Летом 2009 г. погиб в ходе спецоперации против «вооруженных наркоторговцев» в Тавильдаре бывший полевой командир ОТО, экс-министр ЧС М. Зиёев [6].

В 2009 году в Тавильдаре были задержаны боевики (всего около 50 человек), в том числе сыновья М. Зиёева и осуждены на длительные сроки.

События последних лет свидетельствуют о том, что система государственного управления Таджикистана все менее эффективно справляется с вызовами, обусловленными масштабной бедностью, перманентным энергетическим кризисом, миграционными процессами, внешним давлением. Политическая ситуация в Таджикистане характеризуется неустойчивым балансом из-за принятых властями мер по укреплению собственных позиций в республике.

Наряду с укреплением режима Э. Рахмона в стране параллельно шел процесс формирования культа его личности. Идеологически закреплялся образ Э. Рахмона как спасителя нации, а вина за гражданскую войну возлагалась на ОТО, и прежде всего Партию исламского возрождения Таджикистана (ПИВТ).

Под редакцией академика АН РТ, министра иностранных дел, земляка президента (оба выходцы из Дангаринского района ныне Хатлонской области) Т. Назарова в Таджикистане в свет вышла серия книг: «Эмомали Рахмонов – спаситель нации», «Эмомали Рахмонов – основоположник мира и национального единства», «Эмомали Рахмонов – начало этапа созидания», «Эмомали Рахмонов – год, равный векам», «Эмомали Рахмонов: год культуры мира» и «Эмомали Рахмонов: год культуры мира» и «Эмомали Рахмонов: год арийской цивилизации». Издания были приурочены к 15-летию независимости страны, 2700-летию города Куляб и Году арийской цивилизации, объявленному по распоряжению президента в 2006 году [7].

Таджикские власти к 20-летию сессии Верховного Совета 16 созыва начали PR-акцию в западных СМИ. Церемония официальной презентации книги и очередного номера журнала «The European Times», который полностью был посвящен Таджикистану, состоялась 3 октября 2012 г. в Национальной библиотеке Таджикистана.

Президент Э. Рахмон 2 октября 2012 г. принял руководителя европейской компании Биг Медиа Групп (Big Media group) Т. Кейперса. Т. Кейперс вручил Э. Рахмону первые экземпляры книги «Спаситель нации», которая была издана в Европе на английском и французском языках. Номер журнала «The European Times», посвященный Таджикистану, вышел тиражом в 500 тысяч экземпляров, а также был размещен в сети Интернет.

Э. Рахмон подчеркнул, что подобное сотрудничество будет продолжено в будущем для того,

чтобы «достойно ознакомить мировое сообщество с прошлой и настоящей историей и культурой таджиков, а также с нашими большими торгово-экономическими, инвестиционными и научно-культурными возможностями» [8].

Важным рубежом на пути укрепления власти Э. Рахмонова стали президентские выборы 6 ноября 2006 г. Действующий таджикский лидер ожидаемо победил, набрав 79,3% голосов.

Главная оппозиционная сила страны — Партия исламского возрождения Таджикистана (ПИВТ) игнорировала президентские выборы в ноябре 2006 г., мотивируя нежеланием вносить напряженность в хрупкий политический процесс в стране. Кроме того, в августе 2006 г. скончался лидер ПИВТ Саид Абдулло Нури и новый молодой лидер партии М. Кабири не хотел и не был готов к предвыборной гонке. Кроме того, бойкот выборам объявили Демократическая и Социалдемократическая партии.

Кроме действующего президента Э. Рахмонова, были выдвинуты еще четыре кандидата от лояльных партий. От Коммунистической партии – И. Талбаков, от Аграрной партии – А. Каракулов, от партии экономических реформ – О. Бобоев и от Социалистической партии – А. Гафаров.

Прошедшие 28 февраля 2010 года выборы в парламент Таджикистана прошли по отработанным лекалам и их итоги закрепляли статус правящей партии пропрезидентской Народнодемократической партии (НДПТ). В результате в нижней палате парламента Таджикистана оказалось представлено 5 политических партий, преодолевших 5% порог. 3 партии не прошли в парламент, набрав в совокупности 2,3% голосов. Среди прошедших в парламент партий: правящая НДПТ, получившая большинство голосов 71,69%, ПИВТ – 7,74%, Коммунистическая партия – 7,22%, Аграрная партия, получившая 5,01% и Партия экономического развития Таджикистана - 5,09%. Выборы 63 депутатов нижней палаты парламента проходили по 41 одномандатному округу и 22 – по партийным спискам [9]. Лидер ПИВТ М. Кабири заявлял накануне выборов, что партия способна «легко получить» 10 мест в парламенте [10].

Активисты ПИВТ неоднократно жаловались на факты препятствования проведению предвыборной агитации. ПИВТ направила свыше 100 жалоб в ЦИК, суды и прокуратуру на действия официальных инстанций. В целом, представители оппозиционных сил заявляли, что вмешательство властей ощущалось как в ходе процесса голосования, так и в ходе процесса подсчета

бюллетеней [11]. Миссия по наблюдению за выборами от БДИПЧ/ОБСЕ подвергла критике как электоральную кампанию, так и законодательство о выборах, местные СМИ и деятельность ЦИК. В распространенном отчете БДИПЧ/ОБСЕ поставила под сомнение прозрачность деятельности ЦИК и указала, что Центризбирком «не рассматривал жалобы на своих пленарных заседаниях и не выносил по ним никаких официальных решений» [12].

ПИВТ, представленная в парламенте до выборов весны 2015 г., была ключевой политической силой, символически представлявшей мирные соглашения 1997 г. В мае 2012 г. лидер ПИВТ М. Кабири в своем послании на имя президента Э. Рахмона просил его помиловать 161 имя активистов и боевиков объединенной таджикской оппозиции в связи с 15 годовщиной подписания соглашения о мире. С другой стороны, представители бывшего Народного фронта также выступили с призывом об амнистии всех своих сторонников, находящихся в тюрьмах. Родные бывшего близкого соратника Э. Рахмона Г. Мирзоева обратились к президенту с просьбой о помиловании, приговоренного к пожизненному заключению по обвинению в попытке государственного переворота, убийствам и другим преступлениям. В тюрьме находятся еще три представителя его семьи, в том числе его племянник – Б. Шарифов, зять – Р. Лакаев и брат – А. Мирзоев.

Президентские выборы 2013 г. катализировали активность оппозиционных сил. Наиболее последовательными публичными оппонентами власти являлись в этот период председатель ПИВТ М. Кабири и лидер социал-демократов Р. Зойиров. Оба политика не принимали непосредственного участия в президентских выборах, однако их критика действующего режима, организация различных мероприятий, а также совместная деятельность в поддержке и выдвижении единого кандидата Ойнихол Бобоназаровой привлекли внимание общественности, СМИ и вызвали раздражение президентского окружения.

ПИВТ не переходил в открытое политическое противостояние с властями, однако растущее беспокойство для правящих групп доставляла популярность исламской партии в стране, а также известность ее лидера М. Кабири за рубежом. По сведениям Согдийской ячейки в 2013 г. на севере Таджикистана в ПИВТ вступили около 14 тысяч человек, а в целом по республике насчитывалось порядка 45 тысяч членов данной партии.

Свое решение об участии в предвыборной президентской гонке озвучила Социал-демок-

ратическая партия Таджикистана (СДПТ). 4 мая 2013 г. ее политический совет принял решение о проведении внеочередного съезда партии в сентябре 2013 г. Тактика руководителя СДПТ Рахматилло Зойирова строилась на критике правительства и претензиях к юридической легитимности действующего президента РТ.

Два конкурирующих крыла Социалистической партии Таджикистана (СПТ) не смогли определиться с выдвижением кандидатуры. Так, председатель партии А. Гафаров официально выступил против намерения М. Назриева о проведении чрезвычайного съезда СПТ. Социалистическая партия Таджикистана была создана в 90-х годах прошлого столетия по инициативе бывшего председателя Верховного совета Таджикистана Сафарали Кенджаева, который был убит в 1998 году. В 2005 году в СПТ возник конфликт, после чего партия раскололась на два крыла, одно из которых возглавил Мирхусейн Назриев, второе - Абдухалим Гафаров. Министерство юстиции после обращения сторон признало крыло Гафарова законным и зарегистрировало его.

В таком же упадке находятся две расколотые части Демократической партии Таджикистана (ДПТ). Наиболее действенной оппозиционной силой, имеющей ресурсы в столице, поддержку в регионах республики и широкие международные связи, являлась ПИВТ. Партия проводила наиболее последовательно критику политики власти. К примеру, председатель партии Мухиддин Кабири, выступая 27 апреля 2013 г. на собрании в честь 40-летия ПИВТ, выразил резкое недовольство политической атмосферой в стране, в том числе высказался по поводу роста коррупции и неумелого управления на местах. По его мнению власти препятствуют деятельности партии, пытаются вывести членов из его состава и в этом используют представителей духовенства.

Вместе с этим резонансным стал факт избиения заместителя председателя ПИВТ Махмадали Хаитова. Представители руководства партии незамедлительно заявили о политической подоплеке случившегося. В этой связи 20 апреля 2013 г. Freedom House призвала международное сообщество и правительство Соединенных Штатов обсудить факты преследования ПИВТ с политическим руководством Таджикистана. 25 апреля 2013 г. посольство США в РТ обратилось к таджикскому правительству провести тщательное расследование инцидента, а 6 мая представительство ЕС в РТ выступило с осуждением по данному инциденту. Тем самым власти призна-

вали ПИВТ наиболее активным и сильным своим оппонентом.

Жесткое неприятие властей вызвало создание нового политического движения. Так 6 апреля 2013 г. было объявлено о намерении создать политическую партию «Новый Таджикистан». С данной инициативой выступили председатель Координационного совета бизнес-ассоциаций Таджикистана (КСБАООТ) Зайд Саидов, его первый заместитель Шавкат Бозоров, председатель Национальной ассоциации политологов Таджикистана Абдугани Мамадазимов, а также главы ряда других бизнес-сообществ, входящих в Координационный совет.

Уже 13 мая 2013 г. на внеочередном заседании КСБАООТ было выражено недоверие к руководству Совета, вследствие чего данная организация закрылась. 19 мая 2013 г. 3. Саидов был задержан сотрудниками антикоррупционного ведомства в душанбинском аэропорту сразу же после прилета из Европы. На следующий день 20 мая депутаты городского маджлиса лишили его депутатской неприкосновенности. Суд столичного района Фирдавси 22 мая вынес решение о мере пресечения «содержание под стражей». В то же время в Таджикистане была развернута широкомасштабная информационная кампания против Саидова, а 24 мая его перевели в СИЗО ГКНБ РТ.

В день задержания 3. Саидову было выдвинуто обвинение в совершении ряда тяжких экономических преступлений: получение взятки в особо крупном размере, мошенничество, совершенное с использованием служебного положения, злоупотребление служебными полномочиями, многоженство и другие.

Пример дела 3. Саидова показателен для бытующей нетерпимости властей к несанкционированным политическим инициативам и демонстрации амбиций. По словам Саидова, в его планы не входило выдвижение своей кандидатуры на пост президента. Возможно, он намеревался претендовать на представленность своей партии в законодательной ветви власти. Это вполне вероятно, так как Саидов ранее до 2006 г. был членом правительства.

Как реакция на его арест 27 мая 2013 г. была создана Коалиция за демократию и гражданское общество в Таджикистане и «Общественный комитет по защите конституционных прав Зайда Саидова». Для этих целей широко использовалась социальная сеть Facebook. Дело Саидова не вызвало большого международного резонанса. Freedom House сделало заявление 24 мая 2013 г.,

подчеркнув политическую подоплеку его преспелования

Громкое дело 3. Саидова также стало показательным в отношениях властей и их оппонентов. Объявив о создании лояльной властям, но альтернативной по целедостижению партии «Новый Таджикистан», 3. Саидов, как известно, объявил о стремлении к структурным реформам, защите интересов предпринимательства, малого бизнеса и зарождающегося среднего класса.

В свое время в республике многие восприняли инициативу 3. Саидова как правительственный проект. Так как он в глазах наблюдателей был человеком системы, никогда не считался радикалом, а его вхождение в правительство в рамках 30%-й квоты произошло, возможно, по причинам его регионального происхождения, чем из-за реальной принадлежности к ОТО.

Приговорив к 26 годам заключения 3. Саидова в конце 2013 г., власти республики, по сути, послали сигнал существующим и потенциальным оппонентам. Информационная кампания властей по делу 3. Саидова еще до вынесения приговора была заведомо с обвинительном контекстом. На телеканалах показали негативный ролик о деятельности 3. Саидова. При этом руководство таджикского телевидения заявило, что упомянутый сюжет был подготовлен со стороны следственного органа и предоставлен государственным телеканалам «Джахоннамо» и «Шабакаи аввал» для эфира.

Верховный суд Таджикистана 25 декабря 2013 г. приговорил 3. Саидова к 26 годам лишения свободы, признав виновным по четырем статьям из вменяемых десяти статей. 3. Саидов не признал свою вину ни по одному пункту предъявленных ему обвинений. Сторона защиты также считает обвинения сфабрикованными. С этим мнением согласны ряд экспертов, которые полагают, что данный судебный процесс является предупреждением предпринимательской среде с целью недопущения активного участия их представителей в политике.

Невзирая на то, что «дело Саидова» широко освещалось как в государственных, так и независимых СМИ, связанные с ним события в общественно-политической жизни страны не имели сильной реакции. В поддержку Зайда Саидова выступила небольшая группа его родных и друзей, а также представители гражданского общества. 17 декабря 2013 г. с письмом к президенту Таджикистана в защиту обвиняемого обратились несколько известных деятелей науки и творческой интеллигенции [13].

По оценкам ряда таджикских экспертов политические амбиции 3. Саидова нашли поддержку у лидера ПИВТ М. Кабири, что еще более усилило враждебность властей к нему. «Дело Саидова» стало предупреждением для всего бизнес-сообщества и политического класса Таджикистана, что не санкционированные политические амбиции будут жестко пресекаться.

При этом даже адвокаты 3. Саидова оказались под давлением властей. В частности, 6 марта 2014 г. был задержан председатель коллегии независимых адвокатов Душанбе Фахриддин Зокиров, 11 апреля был подан судебный иск против Шухрата Кудратова.

Сам выборный процесс и его итоги были во многом предсказуемыми, в ходе которых действующий президент Эмомали Рахмон оставался фаворитом предвыборной гонки и был переизбран 6 ноября 2013 г., набрав 84,23% голосов от общего количества избирателей.

За кандидата от Коммунистической партии Исмоила Талбакова проголосовало 4,93%, соответственно Толиббек Бухориев, кандидат от Аграрной партии набрал 4,49% голосов избирателей, Олимджон Бобоев от Партии экономических реформ — 3,82%, Абдухалим Гафаров от Социалистической партии — 1,48%, Саиджафар Исмонов от Демократической партии — 1,05% избирателей. Результаты голосования 2013 года за кандидатов на пост главы государства в целом схожи с данными выборов 2006 г.

Международные наблюдатели от Межпарламентской Ассамблеи СНГ и миссии ШОС дали положительную оценку организации выборного процесса. Вместе с тем наблюдатели от миссии ОБСЕ/БДИПЧ, Парламентской Ассамблеи ОБСЕ и Европейского парламента, отмечая нарушения, с определенными оговорками признали выборы состоявшимися.

Согласно Конституции РТ после выборов кабинет министров был распущен. С 16 ноября 2013 г., т.е. с момента инаугурации, президент занялся формированием нового состава правительства. 20 ноября им был подписан Указ «О

совершенствовании структуры исполнительных органов государственной власти». В этот же день вместо Шерали Хайруллоева, возглавлявшего оборонное ведомство 18 лет, министром обороны стал другой кулябец Шерали Мирзо, до этого занимавший должность командующего пограничными войсками Госкомитета национальной безопасности страны.

В обновленный кабинет министров вошли 13 новых лиц. Свои места сохранили кулябцы – министр внутренних дел Рамазон Рахимов и председатель Госкомитета национальной безопасности Саймумин Ятимов. 6 января 2014 г. кадровые назначения были проведены на уровне заместителей в ряде госкомитетов, комитетов и агентств.

После инаугурации президент Э. Рахмон 30 ноября 2013 г. назначил своего 25-летнего сына Рустама Эмомали главой Таможенной службы Таджикистана. До этого ему было присвоено звание генерал-майора. 16 марта 2015 г. Р. Эмомали уже был назначен руководителем влиятельного Агентства по государственному финансовому контролю и борьбе с коррупцией. Ряд местных экспертов отметили, что обоих случаях вероятно была нарушена 9 ст. закона РТ «О борьбе с коррупцией» [14].

Несмотря на то, что президент Э. Рахмон сравнительно безболезненно провел выборную кампанию осенью 2013 г., тем не менее перед таджикским лидером и в целом правящим классом стоят более серьезные вызовы и риски. Таджикистан, остающийся наиболее бедным государством в постсоветском пространстве, как и прежде сталкивается с рядом острых социально-экономических проблем, способных проецироваться в политическую сферу.

Опасение новой гражданской войны является серьезным сдерживающим фактором, для большинства политических сил. Именно это позволяет укрепляться существующему политическому режиму и поддерживать его легитимность. Вместе с тем, по мере обновления поколений этот ресурс стремительно уменьшается.

Литература

- 1 Шодиев X. Парламент боевиков // ИА «Asia-Plus» URL: http://news.tj/ru/news/parlament-boevikov (дата обращения: 28.03.2015).
 - 2 Зыгарь М. Таджикбаши // Ъ-Газета URL: http://www.kommersant.ru/doc/390736 (дата обращения: 23.06.2013).
- 3 Волхонский Б. Таджикская оппозиция понесла потерю // Ъ-Газета URL: http://www.kommersant.ru/doc/253687 (дата обращения: 25.06.2013).
- 4 Соловьев В. Таджикского оппозиционера обвиняют по всем статьям // Ъ-Газета URL: http://www.kommersant.ru/doc/600589 (дата обращения: 02.07.2013).

- 5 Соловьев В. Таджикская оппозиция вышла из изоляции // Ъ-Газета URL: http://www.kommersant.ru/doc/1492199 (дата обращения: 02.07.2013).
- 6 Култаев A. Как заканчивают таджикские генералы // Движение «Таджикские трудовые миграны» URL: http://tajmi-grant.com/kak-zakanchivayut-tadzhikskie-generaly.html (05.02.2013).
- 7 Зыгарь М. Таджикистан реформируют до последней буквы // Ъ-Газета URL: http://www.kommersant.ru/doc/753739 (дата обращения: 14.07.2013).
- 8 «Спаситель нации» новая книга о Эмомали Рахмоне // Радио «Озоди» URL: http://rus.ozodi.mobi/a/24726159.html (дата обращения: 14.07.2013).
- 9 Парламентские выборы в Таджикистане // Asia Union URL: http://www.asiaunion.ru/ru/tadgikistan/economics/2-2010-11-07-15-43-13 (17.07.2013).
- 10 Панфилова В. «Мухиддин Кабири: «Мы не намерены повторять опыт оранжевых революций» // Эхо планеты URL: http://www.ekhoplanet.ru/world 500 3758 (дата обращения: 17.07.2013).
- 11 Реутов А. Таджикистан демонстрирует явку демократии. // Ъ-Газета URL: http://www.kommersant.ru/doc/1329609 (дата обращения: 20.02.2013).
- 12 Наблюдатели признали выборы в Таджикистане недемократичными // Вести URL: http://www.vesti.ru/doc. html?id=344706 (дата обращения: 20.07.2013).
- 13 Таджикская интеллигенция встала на защиту Зайда Саидова // ИА «Asia-Plus» URL: http://news.tj/ru/news/tadzhiks-kaya-intelligentsiya-vstala-na-zashchitu-zaida-saidova (21.12.2013).
- 14 Панфилова В. Президент Таджикистана готовит сына в преемники // Heзависимая газета URL: http://www.ng.ru/cis/2015-03-18/7 tajikistan.html (дата обращения: 18.03.2015).

References

- 1 Shodiev H. Parlament boevikov // IA "Asia-Plus" URL: http://news.tj/ru/news/parlament-boevikov (data obrashhenija: 28.03.2015).
 - 2 Zygar' M. Tadzhikbashi // ##-Gazeta URL: http://www.kommersant.ru/doc/390736 (data obrashhenija: 23.06.2013).
- 3 Volhonskij B. Tadzhikskaja oppozicija ponesla poterju // ##-Gazeta URL: http://www.kommersant.ru/doc/253687 (data obrashhenija: 25.06.2013).
- 4 Solov'ev V. Tadzhikskogo oppozicionera obvinjajut po vsem stat'jam // ##-Gazeta URL: http://www.kommersant.ru/doc/600589 (data obrashhenija: 02.07.2013).
- 5 Solov'ev V. Tadzhikskaja oppozicija vyshla iz izoljacii // ##-Gazeta URL: http://www.kommersant.ru/doc/1492199 (data obrashhenija: 02.07.2013).
- 6 Kultaev A. Kak zakanchivajut tadzhikskie generaly // Dvizhenie "Tadzhikskie trudovye migrany" URL: http://tajmigrant.com/kak-zakanchivayut-tadzhikskie-generaly.html (05.02.2013).
- 7 Zygar' M. Tadzhikistan reformirujut do poslednej bukvy // ##-Gazeta URL: http://www.kommersant.ru/doc/753739 (data obrashhenija: 14.07.2013).
- 8 «Spasitel' nacii» novaja kniga o Jemomali Rahmone // Radio "Ozodi" URL: http://rus.ozodi.mobi/a/24726159.html (data obrashhenija: 14.07.2013).
- 9 Parlamentskie vybory v Tadzhikistane // Asia Union URL: http://www.asiaunion.ru/ru/ tadgikistan/ economics/ 2-2010-11-07-15-43-13 (17.07.2013).
- 10 Panfilova V. «Muhiddin Kabiri: «My ne namereny povtorjat' opyt oranzhevyh revoljucij» // Jeho planety URL: http://www.ekhoplanet.ru/world 500 3758 (data obrashhenija: 17.07.2013).
- 11 Reutov A. Tadzhikistan demonstriruet javku demokratii. // ##-Gazeta URL: http://www.kommersant.ru/doc/1329609 (data obrashhenija: 20.02.2013).
- 12 Nabljudateli priznali vybory v Tadzhikistane nedemokratichnymi // Vesti URL: http://www.vesti.ru/doc.html?id=344706 (data obrashhenija: 20.07.2013).
- 13 Tadzhikskaja intelligencija vstala na zashhitu Zajda Saidova // IA "Asia-Plus" URL: http://news.tj/ru/news/tadzhikskaya-intelligentsiya-vstala-na-zashchitu-zaida-saidova (21.12.2013).
- 14 Panfilova V. Prezident Tadzhikistana gotovit syna v preemniki // Nezavisimaja gazeta URL: http://www.ng.ru/cis/2015-03-18/7_tajikistan.html (data obrashhenija: 18.03.2015).